



RECUPERACIÓN DE RESIDUOS EN RAFAELA DURANTE EL AISLAMIENTO SOCIAL PREVENTIVO Y OBLIGATORIO (2020-2021)



JULIETA LUDMILA CÓRDOBA

Estudiante avanzada de la Licenciatura en Relaciones del Trabajo de la Universidad Nacional de Rafaela. Becaria investigadora de EVC-CIN por el Consejo Interuniversitario Nacional (CIN) y UNRaf (2021-2022).

RESUMEN

El presente artículo recorre brevemente la estrategia de Desarrollo Territorial de la ciudad de Rafaela con relación a las políticas ambientales, particularmente aquellas vinculadas a los residuos sólidos urbanos, para comprender el rol de las cooperativas de recuperadores que trabajan en el Complejo Ambiental de Rafaela (CAR). Además, se intenta describir la relación entre el sector público-privado y las cooperativas antes y durante el Aislamiento Social Preventivo y Obligatorio con relación a la gestión de residuos recuperables.

PALABRAS CLAVES: Trabajo cooperativo, articulación público-privada, políticas medioambientales.

ABSTRACT

This article makes a brief analysis of Rafaela's territorial development strategies in relation to environmental policies, particularly those linked to urban solid waste, to understand the role of

the recovery cooperatives that work in the Rafaela Environmental Complex. In addition, an attempt is made to describe the relationship between the public-private sector and cooperatives before and during Preventive and Mandatory Social Isolation in relation to the management of recoverable waste.

KEY WORDS: Cooperative work, public-private articulation, environmental policies.

INTRODUCCIÓN

La Ciudad de Rafaela se ubica en la llanura pampeana argentina, más específicamente en el Centro Oeste de la Provincia de Santa Fe, a unos 90 km de la capital provincial. La localidad comenzó a formarse en la década de 1880, en el marco de un proceso colonizador del territorio santafesino a raíz de una fuerte entrada de inmigrantes de origen europeo, fundamentalmente italianos del norte. Favorecida por su posición privilegiada en el diseño de las líneas ferroviarias pudo experimentar un rápido crecimiento y, para 1913 ya había sido declarada ciudad (Spinelli, 2020). Actualmente es la cabecera del departamento Castellanos y la tercera localidad más importante de la provincia de Santa Fe debido a su actividad agro-ganadera e industrial (Municipalidad de Rafaela, s.f).

Desde 1990 el Estado Local comenzó a generar una nueva forma de gestión y promoción de políticas que apuntaban a fortalecer el desarrollo local. Para ello se promovió el acercamiento y la potenciación del trabajo conjunto del sector público-privado-educativo, y la formación de las capacidades locales como eje estratégico necesario para abrir espacios de diálogo y participación entre los distintos actores locales (Geary, Castagno y Moskat, 2018; Spinelli, 2020). Entonces, es en este proceso de desarrollo e innovación territorial en el que el cuidado del ambiente se ha posicionado como un eje fundamental.

En este marco se describe brevemente el proceso de surgimiento y desarrollo de las cooperativas de residuos en la ciudad de Rafaela, a fin de comprender la relación de las cooperativas con el sector público y privado de la ciudad en materia de gestión de residuos atravesados por la pandemia de COVID-19. Además, se indaga en las percepciones de las cooperativistas respecto a su propio trabajo y su salud en dicho contexto. Por ello se intentará responder a los siguientes interrogantes: ¿Cómo han surgido las cooperativas de recicladores en la ciudad de Rafaela?, ¿Cómo se relacionan las cooperativas con el sector público y privado de la ciudad?, ¿Cómo

ha impactado la pandemia de COVID-19 en la gestión de residuos sólidos urbanos en Rafaela?

MARCO TEÓRICO

Para abordar la presente investigación sobre las cooperativas de recuperadores de la ciudad de Rafaela, se combinará una mirada desde los estudios sociales del cuerpo y el desarrollo territorial. El primer enfoque permite contemplar dos conceptos relevantes para los abordajes del mundo del trabajo, prácticas y percepciones, en tanto implican la condición corporal de todo agente social, la que ocupa un lugar en el espacio (físico y a la vez, social). Más específicamente, las percepciones abarcan aquello que los propios agentes expresan respecto de su trabajo, como así también el lugar que ocupa el cuerpo (entendido en un sentido individual, social y subjetivo) en dicha actividad (Vergara, 2019). Por ejemplo, para la experiencia particular de quienes trabajan en la recuperación de residuos significa poder ver como mercancía a aquellos objetos que para la mayoría sólo es basura (Vergara, 2015).

Por otro lado, el Desarrollo Territorial - DT identifica la necesidad de realizar un esfuerzo de movilización y participación de las y los actores locales necesario para fortalecer el capital social del territorio. Lo cual requiere desarrollar actividades de fortalecimiento de los gobiernos locales, impulsar la cooperación público-privada y la coordinación eficiente de las diferentes instituciones públicas entre distintos niveles (central, provincial y municipal), así como entre los distintos departamentos sectoriales (Economía, Industria, Agricultura, Trabajo, Turismo, Interior, etc.), y el fomento de la cultura emprendedora local. En este proceso se remarca el rol del Estado como promotor y facilitador del esfuerzo de articulación y coordinación interinstitucional, y de cooperación entre los diferentes actores territoriales e institucionales, con el fin de compartir un enfoque de desarrollo integrado (Spinelli, 2020).

METODOLOGÍA

La investigación realizada se enmarca en el plan de trabajo de una beca EVC-CIN titulado "Percepciones del trabajo de recuperadores de residuos en cooperativas de Rafaela en tiempo de pandemia y post pandemia", que a su vez se inserta en un proyecto de investigación acreditado por la UNRaf llamado "Prácticas y percepciones del mundo del trabajo en el siglo XXI: continuidades, metamorfosis y "nuevos trabajos" en Rafaela (2019-2021)" dirigido por la Dra. Gabriela Vergara.

La estrategia metodológica adoptada para este proyecto fue de diseño no experimental mixto, con un alcance exploratorio, descriptivo e interpretativo (Vergara, 2019). Como técnica principal de producción de información se realizaron entrevistas en profundidad con la directora del Complejo Ambiental de Rafaela, referentes y trabajadoras de las cooperativas “Frente para el Trabajo LTDA” y “Esperanza LTDA. Considerando las medidas de distanciamiento social preventivo y obligatorio durante la pandemia de COVID-19 en Argentina se emplearon redes sociales y/o whatsapp para llevar a cabo instancias de diálogo y se analizaron fuentes de información secundarias. En este artículo se presentará el avance del objetivo específico (a) orientado a describir el proceso de surgimiento y desarrollo de las cooperativas de residuos en la ciudad de Rafaela; y el objetivo específico (c) para describir las percepciones de estos trabajadores relacionadas al propio cuerpo y su salud antes y durante la pandemia de COVID-19.

Las cooperativas de recicladores en Rafaela como actores claves en el proceso de desarrollo e innovación local

En el año 2003 el desempleo en Rafaela rondaba los 19 puntos porcentuales (ICEDeL, 2019). En aquel contexto de crisis económica e institucional, la Municipalidad de Rafaela prohibió el cirujeo en el viejo basural y decidió erradicar los ranchos contiguos. Al mismo tiempo, inauguró el Relleno Sanitario donde los funcionarios municipales organizaron dos grupos de personas, que se solventaban del antiguo basural, para encargarse de separar originalmente los residuos de manera manual. Estos trabajadores y trabajadoras se enmarcaron en el Programa Jefes y Jefas de Hogar Desocupado, dependiente del Ministerio de Desarrollo Social de la Nación.

En 2005, se construyó la Planta de Recupero, que era un galpón donde se instalaron maquinaria para mejorar la productividad. Seguidamente, la fuerza de trabajo se organizó en las cooperativas “Luz de Esperanza” y “Frente para el Trabajo”. Estas se conformaron a través de la Resolución N°

3026 ya que con la falta de empleo y la situación económica posterior a los años 1999 y 2001, empezaron a surgir determinadas políticas públicas para incorporar al grueso de las personas que habían quedado sin trabajo dentro del marco de cooperativas. En este marco el Estado municipal se ocupó de acompañarlas durante el inicio de su proceso de consolidación como cooperativas y se les brindó las herramientas necesarias para realizar su actividad durante un año (Pellón, 2021; Geary, s.f; Isaurralde, EE 14/10/ 2020).

Por último, en 2007 se formó una tercera cooperativa llamada “3R”, y en 2009 las tres cooperativas quedaron legalmente constituidas, insertándose en el ámbito de la Subsecretaría de Economía Social hasta 2011, cuando fueron reinsertadas en el área de la Subsecretaría de Economía Social y Empleo (actualmente Secretaria de Producción, Empleo e Innovación) (Geary et al., 2018). Es importante remarcar el hecho de que las cooperativas de trabajo, tal es el caso de los recuperadores de residuos en Rafaela, surgieron como una forma de dar respuesta a las necesidades sociales de la época. Actualmente, las cooperativas de trabajo se han convertido en una opción para la prestación de diversos servicios en la ciudad, siendo un importante factor en la promoción de la más alta

"ACTUALMENTE, LAS COOPERATIVAS DE TRABAJO SE HAN CONVERTIDO EN UNA OPCIÓN PARA LA PRESTACIÓN DE DIVERSOS SERVICIOS EN LA CIUDAD, SIENDO UN IMPORTANTE FACTOR EN LA PROMOCIÓN DE LA MÁS ALTA PARTICIPACIÓN POSIBLE EN EL DESARROLLO ECONÓMICO Y SOCIAL DE LAS PERSONAS. PARTICULARMENTE, EN LAS COOPERATIVAS DE RECICLADORES PARTICIPAN ALREDEDOR DE 70 PERSONAS Y EL 80% DE ELLAS SON MUJERES (CAME, S.F). "

participación posible en el desarrollo económico y social de las personas. Particularmente, en las cooperativas de recicladores participan alrededor de 70 personas y el 80% de ellas son mujeres (CAME, s.f).

La actividad de estas cooperativas está directamente relacionada a la dimensión de desarrollo sustentable que adopta el proyecto Municipal. Desde esta dimensión se impulsan formas de consumo sostenible, la gestión integral de los residuos urbanos y rurales, y el fomento de la educación sobre la sustentabilidad entre la ciudadanía, las empresas y los hogares en dicho territorio. Las tareas que realizan los y las trabajadoras de cada una de las cooperativas es la clasificación y venta de

residuos recuperables; vidrio, papel, cartón, trapos y metales. Las prácticas de reciclaje y reutilización de materiales constructivos son eficientes tanto desde el punto de vista ecológico como económico por lo cual aparecen como una de las dimensiones que cobra valor para el DT (Albuquerque, 2015; Sanmartino, 2012; Spinelli, 2020).

El camino hacia una ciudad más sustentable

Como se mencionó en el apartado anterior, Rafaela empezó tempranamente a implementar acciones en pro de un mejor tratamiento de la basura. Pero, además, llevaba adelante desde hacía años, planes de reforestación imprescindibles para el desarrollo urbano. En el año 2008 comenzó a funcionar el programa Creando Conciencia en Rafaela, que tiene como finalidad generar un cambio de hábito en la sociedad con relación a la separación de los residuos urbanos en origen y a la correcta disposición (IDSR, s.f).

En esta línea adquiere un especial protagonismo el Programa Rafaela Más Sustentable (R+S) en donde se destacan actividades y proyectos como: un trabajo con energías renovables, el fortalecimiento de la gestión integral de residuos sólidos urbanos que venía con años de trabajo en la ciudad, temas de movilidad sostenible, planes de formación en empleos verdes, verde urbano y biodiversidad, educación ambiental, entre otros. Este Programa surge en el año 2009, en el marco del Programa de Competitividad Territorial de la Región Central de Santa Fe (Costamagna y Spinelli, 2017).

En el año 2010 la Municipalidad de Rafaela incorporó al Programa R+S a la Secretaría de Servicios, Espacios Públicos y Ambiente reconociendo la importancia de la sostenibilidad de las acciones a través del liderazgo del Estado local para reforzar una política pública con la definición de líneas temáticas que eran consideradas estratégicas en materia de política ambiental. En ese entonces se sancionó la Ordenanza de Gestión Integral de Residuos Sólidos Urbanos de la Ciudad de Rafaela (Ord. 4404 del año 2010) y la creación de un Parque Tecnológico del reciclado de residuos (Ord. 4452 del año 2011) que comenzaron a hacer evidente un nuevo paradigma de gestión de residuos que pone el foco en la reducción, su separación en origen, recolección diferenciada, tratamiento y valorización, evitando su inadecuada disposición final.

En el año 2015, a partir de la Ordenanza Municipal N°4785, el programa se transformó en el Instituto para el Desarrollo Sustentable

(IDSR) como ente autárquico, dependiente de la Municipalidad de Rafaela, manteniendo los lineamientos fundamentales de R+S para el diseño y la implementación de su política pública como los distintos marcos regulatorios traducidos en ordenanzas municipales como elementos estratégicos para la gestión. A la par se conformó de un Consejo Ambiental¹ que aparece además como uno de los requerimientos en la propia ordenanza que le da origen como organismo de asistencia y asesoramiento que supone un modo de gobernanza en el que los temas estratégicos, las decisiones y las políticas se someten al diálogo entre sectores. Así, el sector empresarial en su conjunto y con dinámica propia también comenzó a compartir una mirada distinta de la administración pública, considerándola no solo un recaudador sino como un actor con el cual construir sinergia. De esta manera, las empresas han adquirido un rol importante en los procesos de planificación estratégica y en la toma de decisiones político-económicas locales y se reconocen a sí mismas como grandes generadores de residuos² (Geary et al., 2018).

En este contexto, desde el IDSR se impulsa la ordenanza de generadores especiales que se compartió con la ciudad para que todos aporten sus sugerencias y el resultado sea un producto colectivo. La Ordenanza N°4929 brinda un marco normativo aplicable para responsabilizarse a nivel local sobre la gestión de los residuos sólidos provenientes de estos sectores. Y, además, busca contribuir a que muchos de los residuos que se generan comiencen a separarse en origen para poder iniciar el recorrido que los lleve a hacia su recuperación y posterior reciclaje. A partir de la sanción de dicha ordenanza y del trabajo del Instituto (IDSR) acompañando a los generadores especiales a que puedan cumplir la normativa vigente surgieron diversos convenios entre IDSR, Cooperativas de Trabajo y diversas empresas de la ciudad (IDSR, s.f).

La recuperación de residuos durante la pandemia de COVID-19

En marzo de 2020, cuando el Estado Nacional oficializó la pandemia global por COVID-19 e instó a la población y a las instituciones públicas y privadas a implementar el Aislamiento Social, Preventivo y Obligatorio (ASPO). Las cooperativas de recuperadores de residuos fueron consideradas como servicio esencial en todo el territorio nacional (Pellón, 2021). La presidenta de la cooperativa “Esperanza LTDA” comentó que durante el ASPO jamás dejaron de trabajar un solo día, por ello se

capacitaron con otros países latinoamericanos para aprender a cuidar al personal. En esta instancia fue fundamental tomar medidas para prevenir contagios, por lo tanto, se comenzó a trabajar con grupos reducidos respetando el distanciamiento social, se dejó de compartir el comedor y los descansos se dividieron para no reunir a más de 5 personas a la vez. Además de utilizar barbijos, se desinfectan los residuos y los equipos, los residuos de hogares afectados se retiran con doble bolsa y se manipulan pasadas las 24 horas (Almaraz, entrevista, 2021; Isaurralde, EE 17/12/ 2021).

Entrev.: ¿Acá las medidas eran estrictas? ¿cómo se manejaban? / M.: eran estrictas, si si, eran y son estrictas. Viste, barbijo, bueno viste ahora uno no lo usa / E.: si, por el calor que hace / M.: si si, siempre hubo viste lo que es guantes, barbijos, ropa, todo lo que, borcegos, todo lo que nos piden acá. (Trabajadora recicladora, EE 17/12/2021).

Entrev.: ¿Qué cambios viste vos cuando comenzó la pandemia? / Y.: Bueno cuando empezó la pandemia, nosotros éramos el grupo familiar. Que éramos nosotros dos que trabajamos acá y los chicos, no se permitía a nadie que ingresara a la casa ni ellos sacarlos tampoco. Salieron, por dos meses no salieron ni a ver el sol, totalmente porque los nenes míos tienen asma y era muy riesgoso todo esto. Así que los teníamos aislados totalmente y uno entraba por el garaje, se sacaba toda la ropa, se higienizaba y después tenía contacto recién con los chicos. (Trabajadora recicladora, EE 17/12/2021).

Con respecto al personal de riesgo, entre todos y todas las cooperativistas han sostenido económicamente a 10 asociados y asociadas, entre ellas embarazadas y chicos operados del corazón a los que se les paga el 50% del sueldo hasta que puedan incorporarse en los turnos con menos personas. Isaurralde (2020) afirmó que “han tomado con mucha responsabilidad el marco COVID, ellos ganan lo que producen, si se enferma uno se enferman todos, lo que implica no ir a trabajar y correr el riesgo de cerrar por un

determinado tiempo el Complejo”. Pero, además, han replicado las medidas de prevención en sus familias porque enfermarse significa no poder sostenerlas económicamente. Es destacable que no hayan tenido ni un solo caso de Covid entre los y las asociadas (Referentes de cooperativa Esperanza LTDA y Frente para el Trabajo LTDA, EE 03/12/2021).

El ASPO también provocó cambios en la generación de residuos, durante las primeras etapas de la pandemia se había incrementado el consumo ya que las personas trataban de abastecerse por varios días en los supermercados. Consecuentemente se generaron más residuos y una mayor recolección clasificada en estos establecimientos. Sin embargo,

con el paso de las semanas el volumen de material recolectado se fue reduciendo en las empresas y en los comercios del centro. Isaurralde explicaba que, de alguna forma, la comunidad relacionó “pandemia - virus” con “no tener residuos en casa”. Por lo tanto, en la primera quincena de marzo se generaron muchos residuos de baja calidad, es decir, sin clasificar (NdC, 17/12/2021). Durante una visita al Complejo Ambiental realizada en octubre de 2020, la presidenta de la cooperativa Esperanza

"PASADAS LAS SEMANAS, LAS PERSONAS QUE SE ENCONTRABAN CON MAYOR TIEMPO LIBRE A RAZÓN DEL AISLAMIENTO, COMENZARON A LIMPIAR SUS CASAS Y ESTO GENERÓ UN MAYOR VOLUMEN DE MATERIAL MEJOR CLASIFICADO. POSTERIORMENTE, DURANTE LOS PRIMEROS QUINCE DÍAS DE ABRIL HUBO UNA BAJA DEL 16-17% DEL CONSUMO Y ESTO REDUJO EL MATERIAL DE RECICLAJE PROVENIENTE DE LOS HOGARES. PERO ESTA BAJA SE COMPENSÓ CON EL INGRESO DE MATERIALES PROVENIENTES DE LOS CONVENIOS CON EL SECTOR PRIVADO (AUTORIDAD DE CAR, EE 2020)."

LTDA comentó:

“Ojalá que la gente una vez que pase esta pandemia se vuelva a concientizar de lo que pasa acá en el reciclado, ustedes verán no se puede aguantar el olor, y empiezan las moscas, cosa que no ocurre cuando hay material seco”

Entrev.: ¿Y el cambio de los materiales notaron algo distinto? / Y.: y al principio poco, poco el material porque la gente no consumía, viste que mucha gente no le ingresaba el dinero suficiente y bueno, después a partir de los meses se empezó a remontar de vuelta, a acomodar. (Trabajadora recicladora, EE 17/12/2021).

Pasadas las semanas, las personas que se encontraban con mayor tiempo libre a razón del aislamiento,

comenzaron a limpiar sus casas y esto generó un mayor volumen de material mejor clasificado. Posteriormente, durante los primeros quince días de abril hubo una baja del 16-17% del consumo y esto redujo el material de reciclaje proveniente de los hogares. Pero esta baja se compensó con el ingreso de materiales provenientes de los convenios con el sector privado (Autoridad de CAR, EE 2020).

M.: nosotros dependemos 100 por 100 de la ciudad, si eh la ciudad clasifica bien nosotros vamos a estar bien. Porque también dependemos mucho de... de la bolsita de residuos que el vecino deja en la puerta de su casa. Dependemos muchísimo, porque ahí viene 100 por 100 la botella plástica, el cartón chiquito, el archivo chiquito, todas esas cosas, el aluminio. También de los grandes generadores que nos dan el corton, el nylon, las grandes empresas (...) (Referente de cooperativa Esperanza LTDA, EE 03/12/2021).

CONCLUSIONES

Hasta aquí se ha podido observar que los actores territoriales en la Ciudad de Rafaela se han comprometido a realizar esfuerzos de articulación y coordinación interinstitucional, y de cooperación para fortalecer el proceso de desarrollo del territorio. Donde el Estado municipal ha actuado como facilitador del proceso de desarrollo, articulando entre el sector público-privado y siendo guía de los trabajadores de las cooperativas. De hecho, el Estado local ha promovido y constituido diferentes cooperativas de trabajo como parte de una direccionalidad política e institucional hacia la generación de oportunidades de trabajo para los sectores socialmente más vulnerables. Tal es el caso de las cooperativas de recicladores que se han convertido en una importante fuente de trabajo, siendo un factor fundamental para la promoción del desarrollo económico y social de las personas.

Desde hace varios años el Estado, junto a las cooperativas de recicladores y el IDSR, impulsan formas de consumo sostenible, fortalecen la gestión integral de los residuos urbanos y rurales,

y continúan fomentando la educación sobre la sustentabilidad entre la ciudadanía, las empresas y los hogares de la ciudad. La articulación de los actores involucrados como las organizaciones socioeconómicas de la Economía Social y Solidaria (ESS), las entidades del sector público y el sector privado ha permitido generar políticas transversales en la ciudad asumiendo un enfoque territorial. Y sin dudas, el pilar fundamental para el éxito de estas políticas han sido los acuerdos permanentes entre los actores y el establecimiento de relaciones de confianza que promueven nuevos convenios y proyectos co-participativos. En este punto, remarcamos que el desarrollo territorial no puede implantarse desde arriba o externamente, sino que depende de la articulación, la coordinación

interinstitucional, y la cooperación entre los diferentes actores territoriales e institucionales (Albuquerque, 2015).

Además, la pandemia ha puesto en evidencia que se requiere de un trabajo de concientización constante por parte de las cooperativas de recicladores, el IDSR y los promotores ambientales para que los y las ciudadanas separen correctamente sus residuos. Referente del IDSR (EE, 07/2021) considera que “principalmente la problemática ambiental

está vinculada a esa mala costumbre de la gente, o a ese mal hábito, o a esa manera de todavía no haber incorporado el cumplimiento de estos sistemas de gestión de los residuos de la ciudad” lo que provoca que “estemos ocupando espacio de la celda de disposición de residuos y materiales que pueden ser aprovechados y que estemos enterrando recursos”. Además, comentó que el ASPO dificultó llegar de puerta a puerta a los vecinos y vecinas a través del programa Creando Conciencia, en donde un grupo de promotores/as que son generalmente pasantes y estudiantes caminan la ciudad y los barrios, que, de acuerdo a las estadísticas relevadas, tienen algunos problemas con la separación de los residuos. Pero, esta práctica continuó haciéndose por diferentes canales de comunicación, redes sociales, grupos de

"HASTA AQUÍ SE HA PODIDO OBSERVAR QUE LOS ACTORES TERRITORIALES EN LA CIUDAD DE RAFAELA SE HAN COMPROMETIDO A REALIZAR ESFUERZOS DE ARTICULACIÓN Y COORDINACIÓN INTERINSTITUCIONAL, Y DE COOPERACIÓN PARA FORTALECER EL PROCESO DE DESARROLLO DEL TERRITORIO. DONDE EL ESTADO MUNICIPAL HA ACTUADO COMO FACILITADOR DEL PROCESO DE DESARROLLO, ARTICULANDO ENTRE EL SECTOR PÚBLICO-PRIVADO Y SIENDO GUÍA DE LOS TRABAJADORES DE LAS COOPERATIVAS."

WhatsApp barriales, e-mails, noticias y demás, para llegar a los vecinos y vecinas con la información que necesiten para poder separar correctamente sus residuos.

Para finalizar, se pone en evidencia la importancia de seguir promoviendo las visitas al Complejo, para que conozcan el espacio físico y la labor de las cooperativistas contribuyendo con su productividad y el sustento de sus familias, así como el orden y limpieza de los espacios públicos que habitamos. Retomamos las palabras de Isaurralde (06/2021) para continuar reflexionando:

“Promocionar las cooperativas es fundamental para que vean el trabajo que realizan, que el vecino y la vecina vean que quien rompe su bolsa de residuos son mujeres con sus manos”.

BIBLIOGRAFÍA

- ALBURQUERQUE, F. (2015). “El enfoque del desarrollo económico territorial”. En P. Costamagna & S. Pérez Rossi (Eds.), Enfoque, estrategias e información para el Desarrollo Territorial. FOMIN.
- CAME. (s.f) Buenas Prácticas Sustentables en CCA. Disponible en: <https://www.redcame.org.ar/sectores/74/buenas-practicas-sustentables-en-cca>
- COSTAMAGNA, P. y SPINELLI, E. (2017). Sistematización de una política ambiental territorial. El caso de Rafaela Más Sustentable. Cuadernos Del Claeh, núm. 105, pp. 201-233. ISSN 2393-5979.
- GEARY, M. (s.f). El caso de Rafaela: emprendedores en un entorno favorable. Recuperado de: <https://www.teseo-press.com/innovacionenpoliticaspUBLICAS/chapter/6-el-caso-de-rafaela-emprendedores-en-un-entorno-favorable/>
- GEARY, M; CASTAGNO, A Y MOSKAT, V. (2018) La experiencia de Rafaela como aporte a la definición política de temas ambientales locales. XIII Congreso Nacional y VI Congreso Internacional sobre Democracia, organizado por la Facultad de Ciencia Política y Relaciones Internacionales de la UNR, Rosario.
- ICEDEL, 2019. Relevamiento socioeconómico 2019. Instituto de Capacitación y Estudios para el Desarrollo Local. Ciudad de Rafaela, Gobierno Municipal. Disponible en: <http://icedel.rafaela.gob.ar/archivos/BV-PDF/InformeRS2019.pdf>
- IDSR (s.f). Rafaela. Ciudad Sustentable. Gestión Integral

de Residuos Sólidos Urbanos. Revista del Instituto para el Desarrollo Sustentable de Rafaela, Ciudad de Rafaela, Gobierno Municipal.

"PROMOCIONAR LAS COOPERATIVAS ES FUNDAMENTAL PARA QUE VEAN EL TRABAJO QUE REALIZAN, QUE EL VECINO Y LA VECINA VEAN QUE QUIEN ROMPE SU BOLSA DE RESIDUOS SON MUJERES CON SUS MANOS"

- MIRADOR PROVINCIAL (2020). "Rafaela es un ejemplo en cuanto al tratamiento de sus residuos". Disponible en: https://www.miradorprovincial.com/?m=interior&id_um=272491-rafaela-es-un-ejemplo-en-cuanto-al-tratamiento-de-sus-residuos-erika-gonnet

- PELLÓN, I. (2021). Recuperación de residuos,

Cooperativas y Trabajo. Una aproximación al conflicto en Rafaela (Santa Fe, Argentina). ISA Pre-Conference. Porto Alegre, Brasil.

- SANTMARTINO, P. (2012). Las cooperativas, un ejemplo de asociación. Disponible en: <https://diariolaopinion.com.ar/contenido/135917/las-cooperativas-un-ejemplo-de-asociacion>
- SPINELLI, E. (2020). Comunicación y Sistematización de experiencias: aprendizajes sobre una política ambiental territorial, Rafaela Más Sustentable. Universidad Nacional de La Plata - Facultad de Periodismo y Comunicación Social: Maestría en Planificación y Gestión de Procesos Comunicacionales (PLANGESCO).
- VERGARA, G. (2015) “Mujeres recuperadoras de residuos entre familias y trabajo: la percepción de proveer como amas de casa (Córdoba, 2006-2013)”, en Gabriela Vergara (comp.) Recuperadores, residuos y mediaciones. Análisis desde los interiores de la cotidianidad, la gestión y la estructuración social. Buenos Aires: ESE Editora. Pp.229-260.E-book
- VERGARA, G. (2019) Prácticas y percepciones del mundo del trabajo en el siglo XXI: continuidades, metamorfosis y “nuevos trabajos” en Rafaela (2019-2021). UNRaf, Rafaela